

Opinión Editoriales

17.08.17

Director: Jonás Preller Roldán
Editor General: Patricio Poblete Figueroa
Representante Legal: Rodrigo Errázuriz R.

Editoras Jefe:
 Ximena Celedón y María José Tapia

Editores:
 Carlos Alonso (económica), Jorge Arellano (política),
 Daniel Fajardo (suplementos), Leonardo Ruiz (internacional y digital),
 Juvenel Sepúlveda (gráfico), Gabriela Villalobos (empresas),
 Maximiliano Villena (mercados)

Editado por COPESA S.A. Avda. Apoquindo 4660, piso 10,
 Las Condes. Teléfono redacción 22302810. Teléfono comercial
 22302820. Impreso en Santiago por Copesa Impresores S.A.,
 quien sólo tiene calidad de impresora.
 Teléfono de atención a suscriptores 23505646.
Declaración de intereses en www.grupocopesa.cl/declaracion

En Página Par

Entre lo difícil y lo complejo

LOS TIEMPOS están cambiando. No sabemos exactamente en qué forma, pero sabemos que sucede. Y en este nuevo escenario, nuestras prácticas tradicionales, antes efectivas, son ahora insuficientes. Una distinción que puede contribuir a entender este proceso, y también a orientar posibles vías para actuar, es aquella entre lo difícil y lo complejo. Mandar un cohete a la luna es difícil. Hay que trabajar y resolver innumerables problemas para lanzarlo con dos posibles resultados: llegar o no al objetivo. Criar a un hijo es complejo. No sirve trabajar de sol a sol y existen muchos resultados posibles. Frente a lo difícil valen el esfuerzo, la focalización, la determinación. Pero frente a lo complejo, el trabajo sin descanso bien puede ser la causa de que no se resuelva nada. Lo que se requiere primero es entender con una conciencia más amplia; detenerse y pensar, ojalá con otros, hasta alcanzar un conocimiento más profundo de la realidad y sólo entonces evaluar cómo actuar. Los nuevos tiempos requieren nuevos saberes y competencias. Ya no basta con estar preparados para abordar problemas difíciles. Nuestro sistema educativo tradicional, construido siguiendo el modelo de procesos industriales mecanicistas y predecibles -y al servicio de los mismos- no es suficiente. Parece necesario pensar y diseñar nuevas formas de enseñanza y aprendizaje que permitan formar personas y profesionales mejor preparados para la complejidad. Las nuevas generaciones parecen naturalmente mejor dispuestas y preparadas para este nuevo entorno. Sin embargo, las instituciones educativas que las acogen han sido lentas en evolucionar. Más allá de los eventuales apoyos tecnológicos, las clases de hoy tienen una estructura que es básicamente muy similar a la de hace un siglo. A nivel internacional existe un número creciente de iniciativas que avanzan hacia una práctica educativa para los nuevos tiempos. En nuestro país también debería ser un objetivo prioritario. ●

GASTÓN HELD

GASTÓN SUÁREZ

Los autores son académicos Ingeniería Industrial, Universidad de Chile.



Editoriales

Retrasos en la Agenda de Probidad

A más dos años de la presentación del informe de la Comisión Engel y a siete meses de que termine el actual Gobierno, aún hay 140 medidas que no han sido materializadas.

LA CRISIS que significaron en Chile los casos de financiamiento irregular de la política y las llamadas "boletas ideológicamente falsas", motivó que el entonces recién asumido Gobierno de la Presidenta Michelle Bachelet tomara estos casos como bastión de la probidad.

Para eso se apuró en citar a un grupo de expertos, presididos por el economista Eduardo Engel, quienes, con particular celeridad, entregaron un informe con 248 medidas. A más dos años de la presentación de su informe, y a siete meses de que termine el Gobierno, aún hay 140 medidas que no han sido materializadas. Entre las áreas más deficitarias están la creación de un servicio de evaluación de políticas públicas, que no tiene ningún avance, y la reforma de los gastos de las Fuerzas Armadas, debido a que no ha sido derogada la Ley Reservada del Cobre, cuestionada de nuevo luego

de que la Contraloría detectara pagos sin respaldo a proveedores por US\$12 millones. Otros puntos que tienen retraso son la persecución y sanción penal de la corrupción, la instauración de incompatibilidades en el traspaso de empleados entre sector público y privado, la aplicación de la responsabilidad penal de personas jurídicas y el fortalecimiento de la probidad en los municipios. Según el Observatorio Anticorrupción, que lideran las organizaciones Espacio Público y Ciudadano Inteligente, esto significa que las propuestas de la comisión tienen un magro 62% de avance.

Es lamentable que a la fecha no se haya aprovechado esta oportunidad de avanzar en una agenda de probidad seria y completa, pero tal como se advirtió en su minuto, era complejo dejar este ímpetu en manos de la clase política, los mismos "afectos" en muchas de estas faltas. ●

Frente Amplio, otra cosa es con guitarra

Lo llamativo es que los líderes del FA renegaron de los partidos de la Nueva Mayoría y que una de sus banderas de lucha fue la competencia abierta.

NITAN frente ni tan amplio parece estar siendo la coalición que nació como respuesta de izquierda a la Nueva Mayoría. Esto, a la luz del ventilado episodio entre Alberto Mayol y uno de los líderes del FA, Giorgio Jackson, por las candidaturas en un determinado distrito. Lo sucedido con Mayol pone de manifiesto que esta fuerza política aún está en etapa de desarrollo, pero que, si bien reniega de los partidos tradicionales, se asemeja bastante en la toma de decisiones. De hecho, es normal y esperable que en los partidos y coaliciones existan negociaciones y transacciones respecto de los cupos parlamentarios, lo que dejará a varios descontados en el camino. Sin embargo, lo

llamativo es que ocurra con personas que renegaron de los partidos de la Nueva Mayoría y que postularon como una de sus banderas de lucha la competencia abierta. Tiene razón Alberto Mayol en haber reclamado o exigido el cumplimiento de esa promesa. Por muy legítimo que sea, tampoco deja de llamar la atención cómo uno de sus líderes nuevamente evita la competencia directa y prefiere bajar "por secretaría" con argumentos discutibles a uno de los candidatos. Todo lo anterior les demuestra a los líderes del Frente Amplio que la política no es fácil y que sus conductas son similares a las de cualquier partido o coalición. Definitivamente, otra cosa es con guitarra. ●

Opinión

Marketplaces como oportunidad para emprender

ME CUESTA pensar en una época donde emprender fuese más fácil que ahora. Tan sólo diez años atrás, para hacerlo tenías que invertir en varios temas: pagar por publicidad física, realizar trámites presenciales para incorporar tu compañía, contratar a un programador especializado para que armara tu web, entre otras tareas. Hoy las barreras de entrada han caído brutalmente, tanto que en estos días puedes armar páginas web, difundir información por redes sociales e incluso realizar trámites de forma online y muchas veces de manera gratuita. La revolución digital ha sido un espacio de democratización y en él, los marketplaces han jugado un rol fundamental. Tomar la decisión de ser un ven-

TADASHI TAKAOKA



dedor antes implicaba tener que invertir una importante suma de dinero en arrendar e implementar una tienda física para partir. Actualmente puedes partir probando con una bajísima inversión y ver si es que hay un nicho. Hace poco me tocó participar del concurso "Historias que inspiran" de Mercado Libre, iniciativa que recopila aquellos casos que inspiran a otros a usar la plataforma. Si bien las historias eran muy diversas, había una línea común: esta página web fue lo que les

permitted llegar al mundo. Desde sus vivencias lograron encontrar una oportunidad, pero sin el canal correcto, no hubiesen tenido voz para atraer a los que buscaban sus productos. Si bien Chile está dentro de los países más digitalizados en Latinoamérica, aún existen muchas brechas a cubrir. Probablemente en diez años más la digitalización no sea una opción: o te subes o no juegas en la economía. Pero como todo en la vida, primero debemos ser conscientes de que existe una necesidad de sumarse y convertirnos en agentes activos para hacer partícipes a otros. Hay cualquiera puede ser un emprendedor. Hay que atreverse. ●

El autor es gerente emprendimiento Corfo.

Acuerdo opositor

Quiero destacar la capacidad de Chile Vamos de llegar a un acuerdo que nos permite cumplir el compromiso que nos impusimos de presentarnos en la elección parlamentaria con una sola lista. Esto nos da la posibilidad de enfrentar los comicios de manera unida y una nómina competitiva, cuyo objetivo es lograr que la coalición obtenga un gran resultado en la con-

Cartas

Las cartas deben dirigirse a cartas@pulso.cl. El diario se reserva el derecho de seleccionar, extraer y titular los correos publicados.

formación del Congreso. Acuerdo que adquiere importancia superlativa considerando el actual escenario,

con la Nueva Mayoría profundamente dividida al competir con dos presidenciables y dos listas, y con el Frente Amplio atravesado una fuerte crisis por pugnas internas de poder. La centroderecha ha dado una muestra más de que está preparada para gobernar nuevamente y ofrecer al país un futuro mejor, impulsando las condiciones necesarias para fortalecer la institucionalidad, y conti-

nuar avanzando por la senda del desarrollo espiritual y material de todos los chilenos.

Pablo Terrazas
 Secretario general UDI

Debate por Eunacom

El senador Navarro afirma que para terminar con la grave situación de las más de 2 mil personas fallecidas en 2016 esperando atención, hay que terminar con el Eunacom por ser un instrumento sub-

jetivo, poco transparente y que en ocho años no ha cumplido las expectativas. Por respeto a la opinión pública, me parece necesario puntualizar que este examen fue diseñado para otro propósito, que luego de una reglamentación ministerial cambió. En su origen, sólo pretendía evaluar logros de los egresados de las escuelas de Medicina de Chile. Cuando se transformó en examen habilitante y en si-

multáneo partió la llegada de médicos extranjeros, a Asofamech no le quedó otro camino que ceñirse a la ley, le guste o no. El examen podrá tener algunas falencias, pero en ningún caso es poco confiable y creíble, y menos existe el propósito de manipularlo para que médicos extranjeros no puedan trabajar.

Dr. Jaime Contreras P.
 Decano Medicina U. Andrés Bello y vicepresidente Asofamech